
 

 

 
Bilkuraren hitzez hitzeko transkripzioaren behin-behineko argitalpena. 

EKONOMIAREN GARAPEN ETA BERRIKUNTZA BATZORDEAK 2023KO 
URRIAREN 31N EGINDAKO BILKURAREN HITZEZ HITZEKO 
TRANSKRIPZIOA 
 
 

Arratsaldeko ordu bata eta hogeita hamaikan 
hasi da bilkura. 

 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Hasiko gara. Eguerdi on denoi 
 
Lehenengo puntua: 2023ko apirilaren 25ean egindako bilkuraren akta 

irakurri, eta, hala badagokio, onestea. Norbaitek zerbait esaterik dauka aktari 
buruz? Ez? Ba, orduan, aho batez onartutzat emango dugu. 

 
Eta bigarren puntura pasatuko gara: batzordeburua izendatzea. 
 
Taldeek proposamenik batzordebururako? 
 
Ba ez dakit, bai? 
 
 
GORKA ORTIZ DE GUINEA VEA MURGUIAK: Egun on guztioi. Gure 

aldetik, EH Bilduren aldetik, Itxaso Etxebarria. 
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Beste talderen batek, beste 

proposamenen bat? (Berbotsa) Orain bozkatuko dugu, lasai, lasai. 
 
Bozkatzera pasatuko gara. 
 

Bozketa eginda, hauxe izan da emaitza: 
bilkuran daudenak, 14; aldekoak, 13; 
aurkakoak, 0; abstentzioak, 1; zuriak, 0. 
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BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Beraz, onartutzat. Itxaso gure 

batzordeburuordea izango da. Ongi etorri. 
 
Eta hirugarren puntura pasatuko gara: batzordeak eskatutako agerraldia. 

Beraien bidaia joango gara eta hasiko gara. 
 
(Geldiunea) 
 
Kokatzen diren bitartean, azalduko dizuegu nortzuk dauden gaur gurekin. 

Alde batetik, daukagu Neus Monllor, Red de Espacios Test Agrarios RETAren 
koordinatzailea; Juan Mari Totorika, Haztegia Nekazaritza Test Gunetik; eta 
Ander Zorrakin, Haztegia Nekazaritza Test Gunean ari den testerra, ezta? 

 
EH Bildu taldeak eskatu duenez agerraldia, Itxaso Etxebarriari emango 

diogu hitza azaltzeko. 
 
Bai azaldu hasi aurretik hiru agerraldi eskatu zirela banatuta egiteko, baina 

beraiek nahiago izan dute hirurak batera etorri. Horrela onartu dugu. Eta, 
orduan, hiru ordu laurdeneko denbora tartea utziko diegu azalpenak emateko: 
Eta, ondoren, taldeei bai hamar minutuko txanda. Bai? 

 
Ba, gure partetik besterik ez. Itxaso, nahi duzunean.  
 
 
ITXASO ETXEBARRIA ASTONDOAK: Eskerrik asko, mahaiburu andrea. 

Lehenengo eta behin, ongietorria eman nahi diet Neus Monllor, Juan Mari 
Totorika eta Ander Zorrakini. Eta, nola ez, eskerrak eman nahi dizkiet gure 
gonbidapena onartzeagatik eta gaur batzordera etortzeagatik. 

 
Nuestro grupo lleva tiempo preocupado por el problema del relevo 

generacional en el primer sector. Llevamos tiempo asistiendo a un goteo 
constante de jubilaciones y cierres de explotaciones, y vemos que la próxima 
década nos trae un panorama que previsiblemente agravará esta situación si 
no articulamos medidas para atajarla. 
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Tanto en agricultura como en ganadería, la edad media de las personas 

titulares de las explotaciones es de 58 años, y el porcentaje de personas 
menores de 41 años es del 11 %. Y estos datos, a nuestro entender, ponen de 
manifiesto la urgencia del reto al que nos enfrentamos cuando buscamos 
maneras de facilitar el relevo generacional y las nuevas incorporaciones al 
primer sector. 

 
Cualquiera que se haya interesado un poquito por el problema se habrá 

dado cuenta de que el modelo de relevo generacional que hasta ahora había 
funcionado tradicionalmente, en el que los hijos, por decir de alguna forma, 
heredaban la explotación de sus progenitores, pues está en crisis. Las 
generaciones más jóvenes que han vivido de cerca el modo de vida, el sacrificio 
y la falta de rentabilidad de las explotaciones de sus progenitores pues no 
quieren seguir dedicándose a lo mismo que ellos, y buscan otros estudios, 
empleos e incluso otros lugares donde vivir fuera del entorno rural. 

 
Y a pesar de contar con una infraestructura que facilitaría su 

incorporación, en muchos casos, no están dispuestos a llevar a cabo ese relevo 
que hasta ahora era natural. 

 
Beraz, erreleboaren arazoa larriagotzen duen panorama berri baten 

aurrean gaude, tradizionalki erreleboa hartzen zutenak baitaude horretarako 
prest. 

 
Eta, gure ustez, panorama aldaketa horrek ere erreleboa errazteko 

ezartzen dituen edo dituzten neurriak egokitzea eskatzen du. Euskal Autonomia 
Erkidegoan, zehazki, 2014an, Nekazari Gazteen Estatutua onartu zen gazteen 
lehen sektorerako sarrera errazteko. Gazteek nekazaritza lurren… 

 
(3. zintaren amaiera) 
(4. zintaren hasiera) 
 
… erkidegoan, zehazki, 2014an, Nekazari Gazteen Estatutua onartu zen 

gazteen lehen sektorerako sarrera errazteko. Gazteek nekazaritza lurren 
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funtsak, agroaldeetako lursailak eskuratzeko orduan lehentasuna izatea, 
GazteNek Programa, inbertsiorako eta lehen instalazioa egiteko laguntzak, 
txanda irekiko programa eta beste neurri batzuk garatzen dira estatutu horretan, 
eta martxan daude ordutik hona. 

 
Horiek guztiak beharrezkoak dira, baina horiek bakarrik, gure ustez, ez 

diete erantzuten sektorean sartzeko interesa duten pertsona perfil berriaren 
beharrei. Landa eremuan kanpotik datozen pertsonak dira batzuk, eta lehen 
sektorearekin harreman esturik ez daukatenak, batzuetan hiri testuingurutik 
datozenak eta, lanean hasi aurretik, negozio eredua eta errentagarritasuna 
ebaluatu ahal izateko eta nekazaritza jardueran hasteko behar diren tresnak eta 
baliabideak eskuratzeko epe bat behar dutenak aldez aurretik. 

 
Es por eso que nos ha parecido muy interesante la experiencia de los 

espacios test agrarios porque estos suman un programa de facilitación con una 
gobernanza estructurada y consensuada con todos los agentes implicados, un 
soporte legal de actuación, un soporte físico con los recursos necesarios para 
llevar a cabo la actividad y un soporte integral de seguimiento, asesoramiento 
e, incluso, de formación a la persona que se incorpora a la misma. 

 
Por suerte, contamos cerca con la iniciativa (¿Astegia?), que ha puesto en 

marcha un espacio test agrario en Berriz y que ofrece un espacio donde testar 
la viabilidad del proyecto de empresa en horticultura ecológica durante un 
máximo de tres años. No es el único en Euskal Herria, ya que hay otros espacios 
test agrarios en Nafarroa, en Iparralde y se están poniendo en marcha 
iniciativas similares, que sepamos, en Gipuzkoa y en Araba. 

 
El objetivo de la comparecencia es que podamos conocer, en este caso 

concreto, el proceso que ha seguido para su puesta en marcha, las, digamos, 
oportunidades que se han aprovechado, pero también los obstáculos a los que 
han tenido que hacer frente. Y pues para ello contamos hoy con estas tres 
personas que han liderado el proyecto, que, como ha dicho… ya les ha 
presentado Alaitz, no me voy a repetir. Y es para nosotros pues muy interesante. 
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Zuok gaur emango duzuen informazioaren bidez, erakundeen arteko 
lankidetzako eta koordinazioko ibilbide bat ezartzeko edo ezarri ahal izateko 
gakoak aurkitu nahiko genituzke, horrelako proiektuak modu ohikoagoan 
gauzatzeko eta izapideak eta beharrezko bitartekoak errazteko. Izan ere, uste 
dugu halako proiektuak funtsezkoak izango direla hurrengo hamarkadan lehen 
sektorearen belaunaldi erreleborako. 

 
Eta, beraz, eskerrik asko berriro hor etortzeagatik. Eta arretaz entzungo 

dugu zuok kontatzen duzuen guztia. Beraz, eskerrik asko. 
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Eskerrik asko, Etxebarria andrea. 
 
Eta, orain bai, Monllor, Totorika eta Zorrakin jaun-andreok, zuena da 

hitza, nahi duzunean. 45 minutu. 
 
 
RED DE ESPACIOS TEST AGRARIOS RETAREN KOORDINATZAILEAK 

(Monllor Rico): Eskerrik asko, Itxaso. Eskerrik asko a todas las personas que 
estáis aquí. Barkatu porque no puedo hablar euskera. Así que haré la 
comparecencia en castellano. 

 
Soy catalana. Soy Neus Monllor. Soy consultora agrosocial y coordinadora 

de la Red de Espacios Test Agrarios de España. Llevo prácticamente 20 años 
estudiando, indagando y dejándome llevar por los caminos de la incorporación 
de las personas, como Ander, que deciden incorporarse al sector, que tienen 
una idea. Algunos lo consiguen y otros no.  

 
Y básicamente hice una tesis doctoral, ya hace 12 años que la defendí, o 

sea, ya ha pasado bastante tiempo. Pero, bueno, hace 20 años ya me 
planteaba quiénes iban a ser las personas que iban a coger el relevo de las 
explotaciones agrarias, en este caso en Cataluña, que es donde vivía. Hice una 
tesis doctoral donde hice un estudio comparativo entre una zona de Canadá y 
una zona catalana. Y donde me dio −pues no sé bien todavía por qué, pero 
aquí está una de las claves− en estudiar dos perfiles diferentes, como ha dicho 
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muy bien Itxaso en la introducción: pues las personas que han nacido y que 
tienen todo el bagaje de una empresa agraria familiar, o sea, los perfiles que 
responden al relevo tradicional agrario, y esas otras personas, pues como 
Ander que está hoy aquí, que no tienen esa experiencia. 

 
Algunos datos, por ejemplo, de Cataluña. Pues estamos hablando que el 

36 % de las personas que han pedido la ayuda en el último periodo no tienen 
un origen agrario directo. Por tanto, el perfil mayoritario sigue siendo el natural. 
Pero tenemos cada vez un porcentaje mayor. De hecho, respecto al último 
periodo, pues ha aumentado un 5 %. 

 
¿Por qué estamos aquí? Pues porque las políticas que tenemos hoy en día 

dan respuesta sobre todo al perfil mayoritario, que es el relevo natural. 
Tenemos un maravilloso programa incorporación, tenemos GazteNek, 
tenemos planes de mejora, tenemos medidas estructurales y sectoriales. Pero 
no tenemos un programa de preinstalación, no tenemos un PreGazteNek, y 
tampoco tenemos un programa bien definido de finalización, de finalización 
de la actividad, de cese, de cierre, bueno, más que de cierre, de traspaso, que 
nos facilite ese puente, totalmente necesario a día de hoy en 2023, para que 
las nuevas generaciones puedan incorporarse en explotaciones que no se 
hayan cerrado. Realmente estamos en un momento en que no podemos dejar 
que se pierdan más códigos de explotación, porque, bueno, pues supongo que 
si os paseáis por muchos de los pueblos de Euskadi, nos quedan uno, dos, tres 
baserritarras activos, y por tanto ahora mismo son oro o un tesoro. Y 
necesitamos esos programas que preparen a la gente para antes de GazteNek. 
GazteNek está muy bien, pero para unos determinados perfiles. 

 
Y ahora os explicaré también que esto no está solo pasando aquí, que 

está pasando en otros sitios. Y que pues no nos pusimos con este tema hace 
10 o 15 años porque no era tan acusado, tan inminente o tan urgente. Y ahora 
lo que tenemos son dos cosas: que vamos a tener un declive brutal a nivel 
demográfico de la población agraria, o sea, tenemos una erosión agraria 
espectacular en los próximos cinco, diez años, de explotaciones que son 
viables. Eso es un dato importante. No estamos hablando de explotaciones que 
hay que resucitar, sino de buscar un relevo extrafamiliar a esa unidad 
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productiva. Y, luego, tenemos pues toda una serie de personas que quieren 
acceder… 

 
(4. zintaren amaiera) 
(5. zintaren hasiera) 
 
… resucitar, sino de buscar un relevo extrafamiliar a esa unidad 

productiva. Y, luego, tenemos pues toda una serie de personas que quieren 
acceder pero que no tienen lo que tiene un hijo o una hija que ha nacido en 
un baserri. Entonces, aquí estamos hablando de formación, de experiencia, de 
redes, de conocimiento, de tierra, de habilidades, de… Bueno, pues puede 
tener la vocación, puede tener ideas, puede tener otro tipo de redes, igual más 
vinculadas a la ciudad, al consumo, toda una serie de recursos que, 
curiosamente, son complementarios. De hecho, estos dos perfiles, cuando se 
unen, son maravillosos porque tienen aptitudes y capacidades muy diferentes.  

 
Entonces, hasta ahora todos estos procesos se han dado de manera 

espontánea. Entonces, eran de manera espontánea. Y ocurren pues porque ese 
36 % que os he dicho de incorporaciones es una realidad. Pero hay muchos 
que se quedan en el camino. Entonces, yo creo que lo que estamos planteando 
hoy aquí o una de las respuestas que les quiere dar… una de las respuestas 
está en los espacios test agrarios como una herramienta más del sistema, de 
un sistema que ahora mismo no está pensado, no está pensado al 100 % o al 
80 ni al 50, para estos perfiles y que empezamos a incorporarlos en el mapa 
de un posible relevo generacional efectivo y eficaz.  

 
¿Qué pasa? Que es más lento, tenemos menos conocimiento y, por tanto, 

nos da miedo porque no lo conocemos. Entonces, aquí es cuando entran 
también el papel de las políticas públicas para poder empezar a abrir caminos 
nuevos. 

 
Y eso es lo que también hoy venimos a contaros. Aquí, en Euskadi, en 

Euskal Herria, ya tenemos unas ciertas experiencias pioneras. De hecho, en 
Francia tenéis Iparralde que es uno de los espacios test agrarios franceses pues 
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que Francia lleva más trayectoria. Tenemos Navarra. Tenemos Bizkaia. Y ahora 
estamos empezando a tener otras iniciativas en Gipuzkoa y en Araba. 

 
Esta transición entra dentro de un marco lógico en el momento en el que 

estamos. Lo que os he explicado antes: la necesidad es imperante, las 
entidades, instituciones a nivel local −que son las primeras que se dan morros 
con la realidad− ya lo están viendo y es de donde están surgiendo estas 
soluciones. 

 
Hoy lo que venimos también a compartir con vosotras es que necesitamos 

un marco institucional que le dé respuesta a todas estas iniciativas que están 
dispersas en el territorio. Que ya estamos dando pasos. Que si hubiésemos 
venido aquí hace un año o hace dos, el relato sería diferente. O sea, aquí 
también queremos poner en valor que el territorio se está moviendo, que están 
pasando cosas y que confiamos que todo este proceso a nivel de gobernanza 
avance. Pero necesitamos encajar las piezas, las competencias, los 
presupuestos y la apuesta por tener sobre todo ese programa de preinstalación. 

 
Los espacios test agrarios −ya lo ha puesto encima de la mesa Itxaso− 

son programas entre la formación y la empresa. Se facilita un espacio físico 
donde esa persona puede realizar su actividad. Se facilita una cobertura legal 
que permita a esa persona realizar esa actividad sin darse de alta, porque no 
queremos que empiece la actividad porque, si no, no podría luego acceder a 
GazteNek. Ese es uno de los temas a resolver: ¿cómo articulamos todo el 
proceso para que entre dentro de un mismo programa? De hecho, desde un 
punto de vista lógico de marco legal o institucional, los espacios test agrarios 
deberían estar en un preGazteNek, o sea, sería como una pieza más de lo que 
le podemos ofrecer a una persona cuando llega a una oficina comarcal agraria 
o cuando llega a un (¿ADR?) pidiendo cómo me puedo incorporar, qué pasos 
puedo dar y dónde puedo ir. Porque ahora mismo hay determinados perfiles a 
los que no les podemos dar una respuesta y en muchos casos acaban yéndose 
a su casa. Entonces, yo creo que eso es un… Bueno, la experiencia que 
tenemos desde la RETA es que tenemos que ir a salvar o a acompañar o a 
acoger a cada una de las personas que por lo menos tienen esa vocación y 
que luego puedan decidir si ese camino es suyo. 
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Uno de los temas en los que hemos aprendido de Francia, de RENETA, 

que es la Red de Espacios Test Agrarios Francesa, es que tienen el derecho a 
luego no incorporarse. Los espacios test agrarios lo que permiten a una 
persona que está explorando su camino es que decida. 

 
Ander, pues dentro de un año o cuando él se vea capacitado, decidirá si 

pide la ayuda de GazteNek, si se incorpora, si hace unas inversiones, si busca 
otro socio, si igual lo que estaba haciendo en huerta pues no le encaja y… 
Bueno, pues tiene esa opción de explorar. 

 
Las personas que han nacido en una explotación agraria familiar eso lo 

tienen de serie. Tienen que… Otras cosas, pues igual ahora les ayudamos a 
innovar, a que se digitalicen, a que se vayan a ver otros sitios. También hay 
que hacer… También hay que seguir, evidentemente, −esto voy a hacer el 
inciso− apoyando el relevo natural por supuesto. Y lo necesitamos. Y, además, 
luego van a hacer esas sinergias que os he dicho antes en el territorio porque 
la realidad es diferente y es complementaria. 

 
Lo que estamos hablando hoy es que necesitamos el programa de 

preinstalación y el de finalización. 
 
Os voy a dar algún dato francés. Porque si me pedís datos de la RETA, la 

RETA se creó de manera informal en el 18, se constituye de manera formal 
hace menos de un año. Actualmente en España hay seis espacios test agrarios 
operativos con (¿test?) y seis en proceso de creación. Hay unas 30 entidades 
de diferentes territorios que se han puesto en contacto con nosotros en este 
tiempo, pero que realmente tienen muchas dificultades para dar el paso que 
se ha dado desde Urkiola, por ejemplo, pues porque −luego os explicará a 
Juan Mari− pero el proceso de instalación de un joven es delicado y el proceso 
de empezar un espacio test agrario también. Estamos en un proyecto pionero. 
Y, por tanto, pues estamos desbrozado muchísimo camino ahora. 

 
¿Qué nos ha ayudado mucho a nosotras como Red de Espacios Test 

Agrarios? Tener un referente en Francia, que es RENETA. Si vais a la web de 
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RENETA, podréis ver el trabajo que se ha hecho. El primer espacio test agrario 
es de 2016, ay, perdón, de 2006, la red de 2012, por tanto la red lleva diez 
años. Hoy, 31 de octubre del 23, hay 400 personas testeando su test de 
actividad en Francia, hay 80 espacios test agrarios activos y hay una red. Eso 
es lo que también le da valor a la herramienta: que es una red de espacios test 
agrarios, que se llaman, que me falta un tester, que tengo una plaza para que 
entre no sé quién, que puedo… Eso es lo que le puede dar valor dentro…   

 
(5. zintaren amaiera) 
(6. zintaren hasiera) 
 
… red de espacios test agrarios, que se llaman, que me falta un tester, 

que tengo una plaza para que entre no sé quién, que puedo… Eso es lo que 
le puede dar valor dentro de unos años, si somos capaces de articular una red 
a nivel de Euskadi o de Euskal Herria o incluso europea. La semana pasada 
estuvimos en Francia, con un Erasmus+, que es un proyecto europeo para 
crear una red europea de espacios test agrarios. Entonces, las diferentes 
escalas están trabajando al mismo tiempo. Es un tema sincrónico, porque la 
necesidad la tenemos encima de la mesa. 

 
De las personas que pasan en Francia por un espacio test agrario, el 95 % 

acaban su test de actividad, o sea, tienen un compromiso bastante alto. Y de 
estas, el 74 % se acaba incorporando al sector; un 10 % se incorpora como 
persona asalariada; y el otro 16 decide hacer cualquier otra cosa. Para 
RENETA este es el camino; o sea, hay personas que se acaban incorporando 
al sector y personas que, en este proceso, deciden hacer otras cosas. 

   
Y no es un fracaso. Esa es la parte de tener el derecho a testear. Ellos son 

muy insistentes en que lo que se le ofrece a la persona emprendedora es un 
espacio para ver si lo que tiene en la cabeza son pájaros o es realmente un 
proyecto viable, que no se aguante en papel, sino que se aguante en su 
práctica diaria. Y que, además, el proceso del espacio test agrario permite ir 
generando una base de recursos −porque pueden estar más o menos hasta 
tres años− y permite ir generando una red tanto de personas colaboradoras 
como de clientes. 
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Cada espacio test agrario es un mundo −eso también compartirlo con 

vosotras−, porque cada espacio test agrario se está articulando "como puede", 
con los recursos que tiene en el territorio, y como una herramienta casi de 
innovación social a nivel local. La RETA empezó con un grupo operativo del 
ministerio, porque confiaron que era necesaria toda esa parte de innovación 
social para aportar algo más de luz a lo que se estaba haciendo en temas de 
relevo generacional. Y ahora mismo, pues estamos en una fase más avanzada, 
pero, igualmente, seguimos siendo un test del test. O sea, tener en cuenta que 
todo esto es muy nuevo y que Francia es pionera, pero la resta de países 
europeos vamos detrás. 

 
Antes de acabar, quiero compartir con vosotros dos cosas. Una, que esto 

yo, como consultora agrosocial, me lo encuentro no cada día, porque no estoy 
cada día en campo, pero, realmente, muchas de las explotaciones agrarias 
que están buscando un relevo extrafamiliar lo que se van a encontrar, para que 
alguien pueda coger y relevar esa empresa, son perfiles más de espacio test 
agrario que de GazteNek o de primera incorporación. 

 
Eso quiere decir que todavía no están preparadas para hacer una 

inversión, para hacer un compromiso de cinco años, para tener UTA en dos. 
Necesitan un periodo progresivo para con el sector, incluso para con la 
persona a quien van a coger el relevo. Porque, bueno, me repito, y la idea es 
muy básica, pero cuando estás dentro de la familia, ya sabes quién está en tu 
familia; cuando vas a ir a relevar una empresa, un negocio nuevo, en el agro, 
hay muchos elementos que requieren tiempo, proceso, cariño, emociones, 
conocimiento. Y todo eso hay que acompañarlo. Por eso necesitamos un 
programa. No es solo una base de datos de este va a acceder y este quiere 
entrar. Todo eso hay que acompañarlo. Todo eso necesita unos recursos, una 
programación y una visión. Por eso hablamos de programa. 

 
Y dos temas a nivel también de iniciativas recientes. No sé si conocéis que 

Cataluña aprobó en abril la estrategia de relevo generacional agrario por el 
Gobierno, con un periodo para el nuevo programa, para el nuevo PDR. Y 
bueno, pues aquí, hay una línea muy concreta de facilitar la incorporación 
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progresiva y de poner en marcha todas las herramientas necesarias para que 
esta nueva generación lo tenga más fácil para acceder. 

 
Y, finalmente −que tampoco sé si lo conocéis, porque es bastante nuevo, 

que es del 19 de octubre−, una resolución del Parlamento Europeo sobre el 
relevo generacional en las futuras las explotaciones agrícolas en la Unión 
Europea, donde nos está hablando de todo esto. De hecho, nos está hablando 
de la importancia que hay que prestar a los nuevos agricultores, de que los 
hijos de agricultores quieren hacer cosas distintas, de que las medidas de relevo 
generacional en el marco de la política agraria actual no siempre resultan 
adecuadas para la transferencia de explotaciones agrícolas a personas que no 
sean miembros de la familia. Nos invita –nos invita, digo, como Estados 
miembros− a fomentar la cooperación y el diálogo intergeneracional.  

 
Ese es otro gran tema. Hay que atender a las generaciones que van a 

cerrar, pero no solo porque tengamos que pagarles una jubilación, sino porque 
hay un cierre, porque hay un duelo, porque hay una emoción y porque hay 
personas que están haciendo un proceso de traspaso que va mucho más allá 
de una cuenta de explotación. Por eso… Perdón. Y en esta resolución queda 
bastante explícito que necesitamos personas que hagan esa facilitación. Igual 
estamos también pensando en facilitadores de todos los procesos de relevo, 
más allá de los que ya podamos conocer que nos puedan ayudar a hacer, a 
gestionar la ayuda de primera instalación. 

   
Y… Bueno, básicamente, se reitera en esta idea de que hay que favorecer 

la instalación progresiva de jóvenes agricultores para poder facilitar 
transferencia de tierras, de equipos y de conocimientos; y, en particular, en el 
caso de proyectos no marcados en un contexto familiar. 

 
Y, ya para hilar con Juan Mari, también hay un punto en el que le piden 

a la comisión para el nuevo periodo que incentive medidas financieras en el 
marco del programa LEADER para que se impulse el relevo generacional. 

 
Por tanto, ¿qué nos están diciendo, en este caso, el Parlamento Europeo 

o la Generalitat de Cataluña? Que este tema lo tenemos encima de la mesa, 
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que hay propuestas para ello y que hay un marco institucional, normativo y 
legislativo que hay que ponerse a trabajar con ello; y que tenemos las 
instituciones, tenemos las herramientas y tenemos, de hecho, el camino para 
poderlo hacer. Así que, bueno, como RETA, una de nuestras labores es articular 
todas estas…   

 
(6. zintaren amaiera) 
(7. zintaren hasiera) 
 
… el camino para poderlo hacer. Así que, bueno, como RETA, una de 

nuestras labores es articular todas estas herramientas y estar en espacios como 
este para que sean posibles. 

 
Gracias.  
 
 
HAZTEGIA NEKAZARITZA TEST GUNEAK (Totorika Otsoa): Egun on. 

Eta, Neusek esan duen moduan, eskerrik asko gu gonbidatzegatik eta gure 
proiektua azaltzeko aukera hau emateagatik. 

 
Hay una frase que me gusta de vez en cuando contar, que es que llegáis 

tarde. Y es una frase que salió en las encuestas que hacíamos a los, o que 
hicimos en el año 18, 19 a los baserritarras que estaban con diez años de 
margen para su jubilación. Y nos decían "llegáis tarde, llegáis tarde". Espero 
que no llegamos demasiado tarde. Tarde sí llegamos, pero no demasiado tarde 
espero. 

 
Nosotros empezamos en este proyecto de Haztegia, de un espacio test 

agrario en la comarca de Durangaldea, después de conocer a Neus 
casualmente en un viaje para conocer otros proyectos en Cataluña. No nos 
conocíamos, nos conocimos en el viaje, fuimos en el mismo coche y 
empezamos a hablar de relevo, y dijo "ostras, yo soy experta en temas de 
relevo", y yo necesito relevo. Y, al final, pues esas casualidades te llevan a 
entablar una relación, y que creo que en este momento es fructífiera. 
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Nosotros estábamos en esos momentos también con la estrategia de 
alimentaria en Durangaldea, diseñando esa estrategia. Una estrategia 
consensuada entre todos los municipios de la comarca, entre todos los colores 
de la comarca. Y una de las líneas de actuación que tenemos, teníamos y 
tenemos en esta estrategia alimentaria es la de incrementar la producción 
agraria en la comarca. Es una comarca, como la conocéis, muy industrial, en 
el que la parte agrícola ganadera es bastante residual, pero que todavía tiene 
su peso. Y tiene la ventaja de que tiene una fuerte interrelación con el medio 
urbano por esa proximidad. Y eso también nos ha llevado a que se mantengan 
explotaciones mixtas, que conservan la actividad agraria, pero que tienen unos 
ingresos más importantes normalmente que provienen de la parte industrial. 

 
Nos animamos a hacer un estudio de relevo generacional. Nos dimos 

cuenta de que en un plazo de diez años iba a desaparecer del orden del 50 % 
de las explotaciones de Durangaldea. Yo eso lo suelo calificar como auténtica 
situación de alarma nacional, porque ese número de explotaciones que van a 
dejar se repite en todas las comarcas de nuestro entorno, de nuestro entorno 
de países desarrollados. Es decir, en Europa está el mismo problema, en Euskal 
Herria, por supuesto, existe, en España, en América también existe. Entonces, 
bueno, nosotros constatamos que ese 50 % iban a dejar sus explotaciones, van 
a desaparecer en diez años. Si es que no somos capaces de darle la vuelta. 
Por eso de que llegamos tarde. 

 
Después de conocer a Neus, en el año 2020, en plena pandemia, en 

pleno confinamiento, empezamos con un grupo motor para diseñar lo que iba 
a ser Haztegia, con ayudas de la Diputación Foral de Bizkaia, del 
departamento, bueno, del, de la Dirección de Agricultura, de Desarrollo Rural. 
Hacemos ese diseño, nos damos cuenta de que hacen falta un montón de 
recursos para implementar un espacio de estas características. Y los recursos 
los están poniendo en este momento, en su mayor parte, los ayuntamientos de 
la comarca. También están haciendo aportaciones la Dirección de Desarrollo 
Rural de diputación. Pero en su mayor parte, tanto para inversiones como para 
funcionamiento, se están aportando por parte de los ayuntamientos. Como he 
dicho antes, tiene una forma consensuada entre todos los colores y entre todos 
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los ayuntamientos −más rurales, más urbanos− de la comarca de 
Durangaldea. 

 
Bien. Itxaso lo ha mencionado de pasada, el tema de que hay diferentes 

niveles de apoyo o de soporte a las personas que quieren hacer este 
experimento, entre comillas. Un soporte de físico. El soporte físico lo hemos 
conseguido en un antigua explotación hortícola, de horticultura convencional, 
que tenemos arrendada. Por otra parte hay un soporte legal para las personas 
que están allí en este momento trabajando, que lo hemos conseguido a través 
de una cooperativa −la cooperativa Amiba−, que lo que ha hecho es una 
contratación directa, una contratación por cuenta ajena, de dos personas, que 
empezaron a trabajar ya allí en el mes de diciembre del año pasado. 

 
Durante todo el año 21 y 22 se han hecho las inversiones en ese soporte 

físico. En el año 22, desde mitad del año hacia adelante, hicimos la captación 
de o la difusión de este espacio y la necesidad de que alguien o la oportunidad 
de que tuviera allí capacidad para desarrollar un proyecto que tuviera 
planteado en horticultura ecológica durante tres años. Y hemos dicho que antes 
se podría marchar, pero no más tarde de los tres años, para que haya 
oportunidad de que otras dos personas puedan desarrollar su proyecto, probar 
su proyecto en este espacio. 

 
Hemos hablado de un soporte físico, un soporte legal, de tal forma que 

no se coman la oportunidad de acceder luego a las ayudas de GazteNek una 
vez pasados los tres años. Y, por otra parte, tenemos un soporte integral, que 
lo que hacemos es con una persona, con un baserritarra de la comarca experto 
en agricultura ecológica que tiene su propia explotación, lo que hace es 
asesorarles, acompañarles en los momentos en los que tienen dudas, en los 
momentos que flaquean, en los momentos que, bueno, que como todas las 
personas, pues necesitan un apoyo extra… 

 
(7. zintaren amaiera) 
(8. zintaren hasiera) 
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… en los que tienen dudas, en los momentos que flaquean, en los 
momentos que, bueno, que como todas las personas, pues necesitan un apoyo 
extra. En este caso es un baserritarra de Amorebieta, se llama Jon Bastante y 
es una persona joven también que ha pasado por los mismos estadios de 
altibajos, de necesidades y que tienen en este momento las personas que están 
en el espacio.  

 
Son dos personas. Luego nos contará. Son Ander Zorrakin y Jon 

Berasaluze, uno de Elorrio y otro de Durango. Los dos son de origen kaletarra, 
no tienen origen en una explotación, en un entorno rural, y ese es el valor que 
de alguna manera creemos que tienen estos espacios, de tal forma que le dan 
la oportunidad a una persona que no tiene esos recursos en su entorno para 
poder probar su proyecto. 

 
Entendemos también que es una oportunidad para todas aquellas 

personas que han venido de fuera a este país y que normalmente provienen de 
entornos rurales, que salen de su entorno rural y que se les mete entre comillas 
también en el espacio de industria, de construcción, que es en muchos casos 
ajeno a su forma de ser y a su idiosincrasia. Creemos que es una oportunidad 
importante para que esas personas se integren también en este país. 

 
Creo que he mencionado ya el espacio que es para tres años. 
 
Y nuestras necesidades. Nuestras necesidades son recursos, sobretodo 

económicos. La inversión está hecha en este espacio, es una hectárea, más 
menos mitad huerta al aire libre y mitad en invernadero. Estamos pagando un 
alquiler, estamos pagando a través de MIVA el sueldo que están recibiendo 
estas personas, estamos pagando el asesoramiento de una persona: el 
asesoramiento, la tutorización, la mentorización de estas dos personas. Y eso 
al final son recursos económicos que salen en su mayor parte de los 
ayuntamientos de la comarca. 

 
Entendemos que es necesario que se institucionalice de alguna manera 

esta fase previa a GazteNek, que sean las instituciones más competentes en la 
agricultura las que cojan la batuta de este tipo de iniciativas. Urkiola, la 
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Asociación de Desarrollo Rural Urkiola, ha sido y es punta de lanza en estos 
momentos en este mundo de los espacios test agrarios, pero creemos que 
estamos rompiendo el hielo y que tiene que ser las instituciones de ámbito 
superior las que tienen que coger el relevo y tienen que de alguna manera 
poner recursos −más recursos− en encima de la mesa. 

 
En eso ha mencionado también que en la Comisión Europea a través de 

esa reducción está pidiendo que se destinen fondos a través de LEADER para 
favorecer a estas incorporaciones. Y en estos momentos el grupo hace un local 
de la Comunidad Autónoma Vasca, Mendinet, recién adjudicada esta 
encomienda a este grupo de acción local, tiene como reto también y 
adelantarnos precisamente a esta resolución de la Comisión Europea tiene 
dentro de sus objetivos formar un grupo de cooperación para favorecer la 
promoción, el diseño y la puesta en marcha de estos espacios test, ya sea en 
temas agrícolas como de transformación también. Entonces, creemos que 
vamos por buen camino, y en los próximos meses experiencias o proyectos que 
están en este momento cuajando intentando cuajar en el territorio, creemos 
que se van a poder beneficiar de las ayudas que se van a poder dar a través 
de LEADER. 

 
¿Qué experiencias están en este momento intentando ponerse en marcha? 

Bueno, por una parte, en Bizkaia –que es el territorio de donde vengo yo−, 
pues hay otras comarcas, otras ADR que están intentando diseñar espacios en 
otros subsectores, aparte de lo que su horticultura ecológica, en fruticultura, 
tenemos un proyecto también de forma conjunta en todas las ADR de Bizkaia 
en el tema de ovino de leche -que se están muriendo, literalmente, porque la 
mayor parte de las personas que trabajan en las explotaciones son gente muy-
muy mayor−, hay otro proyecto en vacuno de leche… 

 
En Gipuzkoa, todas las ADR en este momento están trabajando en un 

proyecto conjunto que creemos que va a tener financiación también a través 
de Lanbide y a través de la Diputación de Gipuzkoa. Y estamos también 
colaborando con ellos de alguna manera y adelantarnos a lo que va a ser el 
grupo de cooperación de Mendinet, el Grupo de Acción Local, en el diseño, 
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precisamente, de ese Grupo de Acción Local, en el diseño de los itinerarios 
formativos que necesitan las personas que van a estar en estos espacios. 

 
Y en eh en Álava (?), hay un grupo también a través del Ayuntamiento de 

Vitoria, a través de un Programa LIFE de la Comisión Europea, que va a 
promover este tipo de espacios, entre otras iniciativas en torno a la estrategia 
alimentaria de Vitoria. 

 
Y no sé, creo que es lo que puedo contar, un poquitín de Haztegia, de las 

experiencias de otros territorios y otras ADR.  
 
 
HAZTEGIA NEKAZARITZA TEST GUNEAN ARI DEN TESTERRAK 

(Zorrakin Gongeta): Bueno, aupa, eguerdi on. 
 
Ni naiz Ander Zorrakin, Elorrioko 24 urteko gazte bat. Eta lehenengo, 

eskerrak eman hemen zaudenoi entzuten eta eskerrak ere bai Juan Mari eta 
Neusi ematearren niri aukera hau mundu honetara hurbiltzeko. 

 
Gureko nuen hasieran eginen apurtxo bat zelan heldu naizen ni mundu 

honetara, eta sarreratxo bat behin. 
 
Eta, hori, esatea ni kaletarra naizela, kalean jaiotakoa, justu hemen, 

Gasteizen, eta gero Elorrion. Baina ez dut eduki inoiz ez baserririk ez… 
 
(8. zintaren amaiera) 
(9. zintaren hasiera) 
 
… eta, hori, esatea ni kaletarra naizela, kalean jaiotakoa, justu hemen, 

Gasteizen, eta gero Elorrion. Baina ez dut eduki inoiz ez baserririk, ez lurrik 
lantzeko −norbaitek esaten duen moduan−, baina betidanik gustatu izan zait 
natura eta gure ingurunea eta gure lurrak errepresentatzen dagoena. 

 
Apurtxo bat jarraituta, betiko edo gaur egun den ibilbide normalari edo 

ikasketak egin nituen, gainera, ikasketetan ahalegintzen zara, eta, orduan, ba, 
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aurrera, aurrera eta batxilera, eta, gero, unibertsitatean ingurumen zientziak 
ikasi ditudan. Eta Ingurumen Zientziak ikasi ditugunok nik uste dut ezaugarritzen 
garela apurtxo bat… Ez dakigu asko gauza konkretu bati buruz, baina dakigun 
gauza ezberdinei buruz zeozertxo. Orduan, honek ahalbidetu adosten ere bai 
egitea irakurketa global bat-edo, zer egoera daukagun gaur egun eta nora 
goazen. Azkenean, munduaren egoera ikusita, gaur egun, laster, hamarkada 
honetan, helduko garela (pikoi?) edo gasaren puntu gorenera, gastatzen 
zaigula azkenean errekurtso horiek, lurzoruaren ere bai labore balioa edo 
labore ahalmena galtzen doala, gero eta gai hau lantzen ditugulako, eta 
karbonoa eskatzen da, eta, azkenean, gabiltza galtzen hori.  

 
Orduan, ikasketa amaiera aldean, apurtxo bat… Ez nuen ikusten nire 

irteera mundu horretatik-edo, eta jarri nintzen pentsatzen zer gustatuko zaidan 
niri egitea. Eta konturatuta apur bat niri gustatzen zaidana da kanpoan lan 
egitea eta ofizio bat egiten nuen nire lan, ba, baserri mundura bota nintzen, eta 
apurtxo bat ikasi nuen baserritar baten eskutik zer den lurra lantzea. Eta apurtxo 
bat joan nintzen hartzen balio gehiago edo balore gehiago ematen guk 
daukagun lurrari eta horrek daukan garrantziari. 

 
Horren barnean asko interesatzen zait autokontsumoa eta, azkenean, bai 

banaka, eta bai herri antolamendu edo antolamendu txikietan gizarteak eduki 
ahal duen kapazitatea berak berea lortzeko. Azkenean, globalizazioaren 
eraginez, guk hemen kontsumitzen dugun nahiko eragina kanpoan, eta gabiltza 
apurtxo bat kaltetzen beste leku batzuk gure lurraz aparte. Gure lurrak hein 
gutxienean gainera kaltetzen dugu. 

 
Orduan, baserri munduan ezagutu nituen produktoreak eta produktore 

hauek emandako berri, proiektuen berri, haztegi proiektuaren berri. Eta duda 
barik momentuan neukan lana utzi nuen, eta sartu nintzen apurtxo bat ikasten 
edo apurtxo bat ahalegintzen proiektu honen barruan egotea. 

 
Eta onartutakoan izan da urte bat gogorra, gauza asko ikasi ditudanak 

urte horretan. Eta, azkenean, izan da prozesu bat oso aberasgarria niretzako, 
ze egin ditudan ikasketetan ez dut ikusi hainbesteko jakintzak edo hartu 
ditudanik bertan, lurrean lantzen, eta apurtxo bat nik bidea egiten ikasi dudan 
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moduan. Eta hori. Apurtxo bat hasi nintzen ni ere informatzearen; hortikultura 
ikastaro bat egin nuen, trebatu egin behar nuelako, ze nik ez daukat inongo 
jakintzarik hasiera batean; orduan, ikasi eta teknika berriak edo lo qu esea 
apurtxo bat trebatzen joan. 

 
Guk proiektuan dauzkagu behar ditugun lanabesak; dauzkagu 

inbernaderoa; azkenean, dauzkagu gauza asko ahalbidetzen digutenak modu 
produktibo baten joatea ikusten benetan bideragarria dela bizimodu hau. Eta 
hori. 

 
Nik egingo nuen balorazioa oso ona da. Eta, beste alde batetik, ere bai 

ikusten gaur egun daukagun egoera-edo ikusi dut jende askok interesa 
badaukala landa ingurunean lan egiteari, ze ni gaztea naiz, eta nik nire 
inguruko gazteak ere bai ikusten ditudan nahiko erakartzen dutela mundu hau. 
Azkenean, eurek daude ohituta fabrika batera joaten, zortzi orduko lanorduak 
edukitzen… Ez duzu… Azkenean, egin duzu zure lana eta zauden obligatuta 
moduen hori egitera. Eta, azkenean, apurtxo bat kantsatzen du horrek, eta da 
barruan lan egitea, norbaiten menpe… Ez dakit. 

 
Da lan eredu bat jendea ja dagoena apurtxo bat kantsatuta, eta ikusten 

naute nik kasu honetan eta esaten dute "joe, ba, hori badabil bere bidea egiten; 
gainera, kanpoan lan egiten du, gustura dabil….". Eta hori. Inguruan (?) da 
jendeak interesa badaukala, gazteak interesa badaukatela; ez dagoena da edo 
dagoena da ziurgabetasuna. Osea, nik ez dakit hemendik aurrera edo 
hemendik irteten naizenean benetan ahalko naizen bizi hortikulturaz. Nolabait 
esateko moduan, ze da mundu bat, azkenean, zuk lan asko egin behar duzuna 
gure baduzu zeozer lortu. 

 
Eta hori, apurtxo bat horren harira gustatuko zaidan edo ikusten dut bai 

behar dela instituzioen aldetik inplikazio apurtxo bat gehiago egotea, gaur egun 
gauden gazteok mundu horretara gehiago hurbiltzeko eta benetan indarra 
emateko mundu honi eta lan eredu honi, ze, adibidez Frantzia adibide hartuta, 
eurek badabiltza apurtxo bat lan horri inportantzia ematen eta badagoela bide 
bat hortik. 
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Eta, gero, esateko ere bai, azkenean, bagabiltza apurtxo bat 
jasangarritasunaren bidean edo bagabiltza pauso batzuk ematen, eta pauso 
batzuk ematen dira. Adibidez… 

 
(9. zintaren amaiera) 
(10. zintaren hasiera) 
 
… jasangarritasunaren bidean edo bagabiltza pauso batzuk ematen, eta 

pauso batzuk ematen dira. Adibidez, energia berriztagarriak orain entzuten dira 
asko, eta horrelako gauzak pasatu beharko ziren, nik uste dut, ere bai elikadura 
eredura. Ze, azkenean, energia, bale, bai, oso garrantzitsua da eta energia 
berriztagarria-eta ez kaltetzeko, baina gaur egungo nekazaritza eta elikadura 
eredua ez da jasangarria; ekartzen ditugu, inportatzen dugu janaria beste leku 
batetik. Azkenean ez dago jarraitzerik horrelako nibel batean, gainera, kaltetzen 
ingurunea. 

 
Eta hori. Nik ikusten dut aukera ere bai Euskal Herrian, euskal herritar 

garen moduan, daukagu… sukaldaritzak orain hartu duela fama handia, eta, 
azkenean, munduari erakusten diogu gure produktuak daukan garrantzia, gure 
sukaldaritzak daukan garrantzia, zelan gure ingurunea da oso polita. Eta nik 
uste dut hortxe badagoela aukera bat ere bai inportantzia emateko ere bai 
kalitatezko eta jasangarria den elikadura sistema bati. Eta, hortik lan eginda, 
nik uste dut lortu daitekeela gauzak, lanpostu berriak. Gainera, nekazaritzan 
egin behar diren inbertsioak nik uste dut txikiagoak direla industrian egin behar 
direnak baino. Eta lanpostuak ere sortu daitezke. Da bakarrik pauso hori 
ematea. Badakit, seguramente, ez dela izango hain erraza, ez daukat idearik 
ez. Baina nik uste dut aukera bat eman behar zaiola eta, ez dakit, garrantzitsua 
izango zela bide hori hartzea, edo kasu egitea, behintzat.  

 
Eta hori. Eskerrik asko.   
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Eskerrik asko zuoi. 
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Eta, orain, taldeei txanda emango diegu haiek galderaren bat daukaten 
zuei egiteko, ba, egiteko. 

 
Eta, lehenengo, EH Bildu taldearekin hasiko gara. Etxebarria andrea, nahi 

duzunean. 
 
 
ITXASO ETXEBARRIA ASTONDOAK: Eskerrik asko, mahaiburu andrea. 
 
Lehenengo eta behin, esatea oso-oso interesgarria iruditu zitzaidala 

kontatu duzuen guztia. Egia esan ez nuen besterik espero, banekien oso 
emankorra izango zela, porque uste dut oso esperientzia interesgarria dela 
erreleboari begira, eta, orokorrean, landa garapenari begira ere bai nik uste 
dut funtsezkoa dela. Baita berak aipatu duen elikadura burujabetasunari begira 
nik uste dut eman beharreko pausoa dela, ez? 

 
Eta, alde horretatik, nik uste dut nahiko ondo azaldu duzuela nola joan 

den prozesu guztia, nola jarri duzuen martxan, baina niri bai pare bat zalantza 
edo geratu zaizkidala erantzun barik, edo zehaztasun gehiago nahiko 
nituzkeenak. 

 
Ulertzen dut hau Landa Garapen Elkartetik jarri dela martxan, udalak parte 

direnez eta inplikatuta daudela, eta zuk esan duzu finantzazioa edo gehienbat 
hortik etorri dela. Eta aipatu duzu ere bai Gipuzkoako kasuan Lanbidek hartu 
dutela parte. Gustatuko litzaidake jakitea ea, Haztegiaren kasuan, Lanbiderekin 
kontakturik izan duzuen, parte hartu duen. Eta, horrela izan bada, zertan edo 
nola, edo nola izan den kooperazio edo lankidetza hori. 

 
Eta imajinatzen dut ere bai HAZIk ere prozesu hauetan guztietan 

nolabaiteko partaidetza izaten ari dela. Eta gustatuko litzaidake jakitea ere bai 
zertan datzan HAZIk eskainitako laguntza, lankidetza edo dena delakoa. 

 
Gero, aipatu duzue nolabait test gune bakoitza mundu bat dela. Orduan, 

ikusterakoan halako planteamendu, itinerario bat, ibilbide moduko bat egitea, 
ea posible duzuen zehaztea gehiago, nolabait, zer forma eman beharko 
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geniokeen marko horri, ez? Porque, klaro, bakoitzak ditu oso ezaugarri 
ezberdinak segun eta ze produkzio eramango den, ze eragilek hartzen duten 
parte, baliabideak nondik jasotzen diren edo… ez? Zer forma ematen zaion. 
Orduan, niri konplikatua egiten zait irudikatzea halako ibilbide estrukturatuago 
bat, baina seguruenik zuok nik baino argiago daukazue nola bideratu 
dezakegun edo nola erraztu dezakegun prozesu hori guztia. 

 
Gero, gustatuko litzaidake galdetzea gure testerrari ea berak nahi zuela, 

osea, ikusi dut edo ulertu izan dut berak bazuela asmo hori, sartzeko asmo edo 
gogo hori, eta ezagutu zuela Haztegiako proiektua. Eta berak hori ezagutu ez 
balu, zer-nolako oztopoak ikusten zituen aurrean, orain, gaur egun test guneak 
izan gabe, martxan dauden tresnak edo, horiekin zer oztopo ikusten zituen 
gehinbat edo. 

 
Eta iruditu zait oso positiboa, gainera, berak esan duena. Azkenean, beste 

gazte batzuk ikusten dutela bera gustura dabilela eta beste bizimodu batzuk ere 
badaudela, ez? Porque beti badaukagu halako ikuspegi ezkorra. Beti, lehen 
sektoreari buruz hitz egiten dugunean, egia esan, haren errentagarritasuna 
pixka bat kolokan dagoenean eta haren etorkizuna krisian dagoenean, beti 
−gu barne, osea barne sartzen naiz−, beti, ez dakit, mezua da nahiko ezkorra. 
Eta, orduan, oso positibotzat jotzen dut berak komentatu duenak: beste gazteek 
ere bere bizimodua edo bere erronka hori ikusten dutenean, pues balorazio 
positibo bat egiten dutela. Eta nik uste dut horrek ere mesede egiten diola 
nolabait errelebo horri. Halako irudi ezkorra izanda, oso zaila da jende berria 
sartu nahi izatea. 

 
Eta, bueno, komentatu duzue denok, gutxi gorabehera, eskatu duzue 

inplikazio gehiago, eskumena duten erakundeen aldetik inplikazio gehiago. 
Ulertu dut… 

 
(10. zintaren amaiera) 
(11. zintaren hasiera) 
 
… denok, gutxi gorabehera, eskatu duzue inplikazio gehiago, eskumena 

duten erakundeen aldetik inplikazio gehiago. Ulertu dut finantzazioaren aldetik 
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eskatzen dela inplikazioa, baina gustatuko litzaidake jakitea, finantzazio 
horretaz aparte, zertan edo nola inplikatu daitezkeen eskumena duten erakunde 
horiek bide hau errazteko, ez? Osea, porque, azkenean, guri gustatuko 
litzaigukeena izango litzateke pues hori, orain landa garapenerako lege berri 
bat daukagunean, MENDINET martxa berri bat hartzen ari denean, landa 
garapen elkarte guztiak halako erronka berri batekin hasten direnean edo 
hasten gara beste fase berri batean edo, pues nola erraztu edo nola bultzatu 
ditzakegun halako proiektuak, nolabait, Juan Marik esaten zuena, ez ibiltzeko 
hain berandu, más vale tarde que nunca. Pues, bueno, berandu bagabiltza ere, 
aber, orain, azkenengo bultzada bat ematen diogun eta hamarkada honetan 
daukagun erronka horri erantzuten diogun, ez? 

 
Orduan, bueno, nire aldetik hori, gutxi gorabehera. Uste dut dena galdetu 

dudala. 
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Eskerrik asko, Etxebarria andrea. 

Bestela, beste txanda bat izango duzu galdera gehiago egiteko. 
 
Orain, Euskal Talde Popularrari emango diogu hitza. Barrio jauna, nahi 

duzunean. 
 
 
CARMELO BARRIO BAROJAK: Muchas gracias, presidenta. Buenos días, 

buenas tardes a todos y a todas. 
 
Y, bueno, agradecer a la señora Monllor, al señor Zorrakin y al señor 

Totorika su interesante comparecencia. Yo creo que ha sido una visión, desde 
luego, de una nueva realidad que es necesario abordar y que ustedes están 
trabajando. Y, lógicamente, lo primero es agradecer ese trabajo. La 
información ha sido completa en relación con cuál es su proyecto, cuáles son 
sus objetivos y qué es lo que están haciendo a pie de obra, a pie de campo, a 
pie de terreno. 
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Y, luego, lo que queremos es animarles a la labor. Yo creo que con las 
preguntas que ha hecho también la señora Etxebarria pueden completar la 
información, en cualquier caso. Así que, animarles y agradecer su 
comparecencia. 

 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Eskerrik asko, Barrio jauna. 
 
Eta, orain, Elkarrekin Podemos-IU taldetik, Angulo jauna. Nahi duzunean. 
 
 
GUSTAVO ANGULO GARCÍAK: Mila esker, mahaiburu andrea. 
 
También agradecer a los ponentes el habernos acercado esta nueva 

herramienta de la cual disponemos o de la que empezamos a disponer en estos 
momentos en esta sociedad. Creemos, desde nuestro grupo, que la 
alimentación debería ser un tema estratégico en estos casos, que muchas veces 
ha pasado desapercibido y en estos momentos de crisis climática y con las 
futuras crisis que puedan venir va a ser más y más importante. 

 
Han mencionado también el proyecto de CROPS4LIFE en Vitoria-Gasteiz, 

que es un proyecto básicamente financiado por los fondos LIFE de la Unión 
Europea. Y no sé si ustedes han buscado también financiación, porque han 
hablado de la financiación que viene principalmente desde los ayuntamientos. 
No sé si son compatibles unas u otras o de qué forma se pueden… He tenido 
ahí una pequeña duda, porque se ha hecho bastante hincapié en esta 
situación, y no sé si hay otros tipos de financiaciones que también se pueden 
sumar a los que estén dados o a las herramientas que están ya en marcha. 

  
También hablaban, durante su intervención, han hablado mucho de la 

agricultura ecológica. No sé si es en ese ámbito en el que ustedes se suscriben 
o si también están abiertos a la agricultura y a la ganadería tradicional. 
También me gustaría saber si estás en este planteamiento.  
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Y mi última curiosidad −Itxaso ya la ha presentado− es sobre cómo os 
veis, sobre todo Ander, como te ves (…). Yo, como muchos de aquí, venimos 
de familias de agricultores, y siempre ha sido como peyorativo, desde el punto 
de vista negativo. Y creo que esto también, vencer ese punto de vista, es muy 
importante para buscar el relevo generacional. Y me gustaría, desde tu 
pequeña experiencia o toda la experiencia que estás viviendo en estos 
momentos, que nos dijeras a ver qué tal, cómo la gente de tu alrededor te ve 
ahora, como una persona que nos provee comida, porque es algo muy bonito. 

 
Sin más. Mila esker, mahaiburu andrea. 
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Eskerrik asko, Angulo jauna. 
 
Eta, orain, Euskal Sozialistak taldeari emango diogu hitza. Prieto jauna, 

nahi duzunean. 
 
 
TXARLI PRIETO SAN VICENTEK: Gracias, presidenta. 
 
Y gracias también a la señora Monllor y a los señores Totorika y Zorrakin.  
Gracias, además, por compartir una preocupación que nos asiste a 

nosotros como grupo político de esta Cámara y que nos asiste también en 
colaboración con el Partido Nacionalista Vasco, con quienes formamos un 
gobierno de coalición. 

 
Es evidente que el futuro del relevo generacional del sector primario lleva 

tiempo tratándose. Hay consignaciones presupuestarias para ello. Las hay 
ahora mismo en vigor, las hay en el proyecto de presupuestos, se pondrán en 
marcha cuando los presupuestos se aprueben. Por tanto, compartimos una 
misma preocupación, compartimos un mismo espacio y compartimos también 
que las instituciones se impliquen en este asunto, en este problema, que 
−como ya se ha dicho− es una preocupación a nivel global, porque, 
efectivamente, hay regulación de carácter europeo y, luego, hay regulación en 
otros ámbitos, como también se ha señalado. 
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Por lo tanto, desde esa preocupación, yo quería hacer algunas preguntas 

pensando que igual hay respuestas para ellas, por un mayor conocimiento del 
medio en el que se desenvuelven y ver que nos han venido a contar. 

 
En realidad, querría hacer cuatro preguntas. Una: si hay un mapa de 

necesidades de relevo generacional; si hay un mapa hecho por localidades, 
por sectores productivos, etcétera; si tenemos la dimensión de lo que estamos 
hablando. Sabemos que el problema existe, pero yo no sé si tenemos una 
dimensión estructurada del problema. 

 
La segunda pregunta sería si en este proyecto de relevo generacional que 

ustedes nos cuentan, si el relevo va encaminado a…   
 
(11. zintaren amaiera) 
(12. zintaren hasiera) 
 
… sería si en este proyecto de relevo generacional que ustedes nos 

cuentan, si el relevo va encaminado de una forma mimética, digamos, a 
ocupar el espacio que dejan los que ya tienen una edad o si ahí se plantean 
alternativas diferentes. Es decir, no se trata de reproducir lo que ya existía, sino 
si tiene encaje; si se plantea, tiene encaje y es más o menos viable el que haya 
otras alternativas, otras visiones. 

 
Esto lo digo mucho porque el sector primario está en una transformación 

exigida y obligada por otros cambios, y, fundamentalmente, por el cambio 
climático; también por la rentabilidad de los productos; también por la escasez 
de los recursos naturales en todo esto. Obviamente, es parte de esa reflexión y 
esa acción que hay que combinar para no solamente el relevo generacional, 
sino el futuro del sector primario. 

 
La tercera pregunta sería cuál es el plazo medio que se necesita para que 

surjan esos relevos más o menos. Se ha hablado de proyectos que tienen una 
estancia no superior a tres años, pero, bueno, cuál puede ser el plazo medio. 
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Y la cuarta pregunta. Aunque se ha hablado de contrataciones, me 
gustaría saber si se puede explicar un poco mejor de qué viven las personas 
que se introducen en estos proyectos en ese tiempo, en ese periodo de 
transición, cuál es su medio de vida. Esa espera entre que empiezan y más o 
menos hacen el recorrido y pueden llegar a un resultado final, con 
independencia de si luego continúan o no. Pero en ese periodo, cuál es el 
medio de vida.  

 
Nada más, y muchas gracias. 
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Eskerrik asko, Prieto jauna. 
 
Eta, orain, taldeen txandarekin amaitzeko, Euzko Abertzaleak taldeari 

emango diogu hitza. Molina andrea, nahi duzunean. 
 
 
RAKEL MOLINA PÉREZEK: Eskerrik asko, presidente andrea. 
 
Eta eskerrik hiruroi egindako aurkezpenagatik. Oso interesgarria da zuen 

proiektua. 
 
En Euskadi, contamos con un modelo agroganadero basado en la 

agricultura y la ganadería familiar. Y es la seña de identidad de nuestro sector. 
Es un modelo respetuoso y sostenible, que favorece el consumo de productos 
de proximidad, la compra consciente y la economía circular. 

 
Desde nuestro grupo, compartimos su preocupación por el cierre de 

explotaciones y por la falta de relevo generacional en la agricultura y en la 
ganadería porque, además, esa falta de relevo conlleva también otros peligros 
como la despoblación de nuestro entorno rural. Por eso apostamos por 
impulsar, facilitar y acompañar ese relevo. 

 
Y también consideramos que resulta clave no solo para el futuro del sector 

primario, sino para la sociedad en general. Somos conscientes de que se 
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necesitan herramientas para llevar a cabo ese rejuvenecimiento del sector y 
afrontar los nuevos retos. Y eso requiere de trabajo conjunto. Evidentemente, 
tiene que ser un relevo con garantías, con calidad de vida. Un relevo donde 
las personas vivan mejor que las generaciones actuales. Un relevo con 
formación −como han comentado−, que aplique métodos de innovación que 
faciliten la labor, que les permitan conciliar y que les permitan obtener sueldos 
dignos. 

 
Por ello, consideramos importante apostar por proyectos como el suyo, 

donde a través de la colaboración público privada se logran esos objetivos y 
se incentiva a personas a quedarse en el campo o bien a elegirlo como medio 
de vida, demostrando también, a su vez, que esa colaboración público privada 
es ejemplo de éxito de trabajo en equipo que lleva a desarrollar proyectos 
ilusionantes y a crecer. 

 
En esa colaboración, resulta imprescindible la labor de nuestras 

instituciones. Y el Gobierno Vasco cuenta con programas y herramientas 
destinadas a garantizar garantizarse relevo generacional y a cualificar también 
a las personas, porque −como he dicho− la formación nos parece esencial. 

 
Ejemplos tenemos diversos; como Artzain Eskola, que es la escuela para 

personas que deciden desarrollar su futuro profesional en el sector ovino y en 
el caprino, o Behizain Eskola también, la escuela ganadera de formación 
profesional; además de las ayudas y programas −como han comentado aquí− 
que ya conocen, que pretenden fomentar el emprendimiento o impulsar la 
digitalización y la innovación del sector, como GazteNek Berri y ONEKIN, entre 
otros. 

 
Por otro lado, también se ha comentado y conocemos que cada vez son 

más los proyectos como los suyos. Y eso es de agradecer. Y mismamente en 
Vitoria también es el último que se está desarrollando. 

 
Y nosotros también consideramos importante apostar por la incorporación 

de las mujeres al sector. Es verdad que siempre han estado ahí las mujeres. Lo 
que pasa es que han estado sin visibilidad, sin sueldo y sin titularidad, digamos. 
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Entonces, sí que me gustaría, en ese sentido, preguntarles qué se puede hacer 
para lograr una incorporación real de la mujer en este sector o atraer a las 
mujeres jóvenes, en este caso, a que decidan apostar por este sector como 
medio de vida. 

 
Estamos ante un nuevo perfil de personas dispuestas a quedarse en el 

campo. Existen proyectos bonitos como el suyo, el apoyo de las instituciones y 
la colaboración público-privada, que suponen una gran oportunidad para ellas 
y para emprender un nuevo camino laboral sin soltarles de la mano. Nosotras 
somos positivas, y entre todos y todas creo que vamos a lograr revertir el 
envejecimiento que sufre el sector y a asegurar el mundo rural vivo. Pero 
entendemos también que esta labor tiene que ser conjunta. Tiene que empezar 
por la propia sociedad, por las personas consumidoras, que hagan una 
compra responsable en la que se priorice el producto local y la sostenibilidad. 

 
Y ya, para terminar, sí que me gustaría lanzarles algunas cuestiones, 

aunque algunas de ellas ya se han realizado. Pero me gustaría saber también 
cuál es el modelo que tienen las personas que desarrollan ese proyecto 
temporal en Haztegia: sin son becarios o qué tipo de régimen llevan. 

 
Luego, también me gustaría saber si hay más gente interesada en 

Haztegia, si hay, si existe, lista de espera. También hasta dónde les gustaría 
crecer, si, más allá de la horticultura ecológica, tienen pensado…   

 
(12. zintaren amaiera) 
(13. zintaren hasiera) 
 
… si existe, lista de espera. También hasta dónde les gustaría crecer, si, 

más allá de la horticultura ecológica, tienen pensado algún otro proyecto de 
ganadería, por ejemplo.  

 
Y, eta, bueno, bukatzeko, ea zuretzat haztegia edo ibilbide hau bukatu 

ondoren aber zer egingo duzun, ea jakiten duzun ala ez. Zure kabuz hasiko 
zara edo ez; ez dakit, jakiteko.  
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Eskerrik asko.  
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Eskerrik asko, Molina andrea.  
 
Eta taldeen txanda amaiturik, zuen bigarren txanda, hemen planteatu 

zaizkizuen galderak erantzun ahal izateko. Nahi duzuen ordenean, zuek hartu 
hitza eta erantzuten joan.  

 
 
HAZTEGIA NEKAZARITZA TEST GUNEAK (Totorika Otsoa): Nik hasiko 

naiz, igual lehenengo galderak… (…), ba, nik erantzungo dut.  
 
Lanbiderekin, zer hartu (…) Bizkaian? Bueno, Gipuzkoan zabaldu (…) 

orain arte ez da egon zabalik lehenengo sektorean, da Lanbidek lantzen duen 
figura batekin, dela contrato de formación en alternancia. Orduan, figura hau 
orain arte ez da landu lehenengo sektorean, hau da lehenengo aukera, 
lehenengo… bai, lehenengo aukera, lehenengo ekimena. Eta Lanbiden (…), 
horrela transmititu egin digute, Bizkaia eta Arabarekin jarritzea bide honetatik. 
Orduan, pilotu moduan uste dugu hasiko direla 2024ko aurrekontuekin; 2024 
aurrekontuen barruan partida bat izango dutela honetarako, proiektu 
honetarako. Eta ez dakiguna da Gipuzkoako proiektuarekin nahiko izango den 
aurrekontu hori betetzeko, gastatzeko, edo beharko duten Bizkaian martxan 
ipiniko dituzten proiektuak bertan txertatu; ez dakigu. Orduan, bidea zabalik 
dago, ateak zabalik daude, eta pentsatuz oso emankorra izango dela bide hau. 

 
Bestetik galdetzen duzu ea Hazik zer parte eduki duen proiektu guzti 

honetan. Bueno, Hazin parte partze eduki lehenengo momentutik, gorabehera 
desberdinekin. Momentu honetan Hazik lideratzen du Gipuzkoako proiektuen 
ibilbide formatiboen diseinuan; Bizkaian, parte hartzen dugu jarraipeneko 
batzordea deitzen dugunean, parte hartzen dugu bertan. Eta (…) oso sendoa 
da eta argia. 

 
Zer ibilbide instituzionala beharko dugun? Niri zer gustatuko litzaidake? 

Ba, GazteNek instituzioen programa den neurrian, ba, pre GazteNek hori ere 
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instituzionala izatea. Guk modu batean esateko zabaldu dugu bidea, baina 
pentsatzen dugu erantzukizun guztia ezin dela jauzi horrelako entitate 
txikiengan. (…) osatuta daude udal guztiek, eskualdeetako udala eta lehenengo 
sektoreko elkarteak edo entitateak, eta gure errekurtsoak ez dute antzik 
diputazio edo gobernuek dituzten errekurtsoekin. Orduan, niri, nire nagusiei, 
nire (…) batzordeari gustatu (…) gaur egun proiektu honetarako zuzentzen 
diren errekurtsoak beste proiektu batzuk bultzatzeko, hasteko zuzentzen. 
Orduan, eskakizuna izango zen goi mailako instituzioak hartzea euren gain 
proiektu hau. Eta inplikazio gehiago beharko da, beharko da. 

 
 
Bueno, Barrio joan da. Eskertu egingo nizkion animo horrek ematea. Eta, 

bestetik, Angulo uste dut izan dela hurrengo pertsona parte hartzean. Bai, 
ditugun laguntzak diputazio partetik datoz. Datorren urtetik aurrera Lanbidetik 
etorriko dira, eta beste entitateetatik etorri litezkeen errekurtso edo laguntzekin 
bateragarriak izango dira. Kasu honetan, gaur egun, geuk Carasso fundaziotik 
daukagu laguntza bat emanda edo behintzat onartuta; urte bitarako izango da, 
eta horrek ere lagunduko digu gure proiektuari aurre egitea.  

 
Eta, buena, bide berdinetik, Estatuko Espainiako Gobernuari eskatu diogu 

beste laguntza bat, parte hartzen duten beste entitateekin batera. Eta, bueno, 
oraindik ez dakigu emango diguten ala ez diguten emango. 

 
Prieto jaunari erantzuteagatik. ¿Existe un mapa de necesidades por 

comarca? Lo que sí hay es un censo de personas agricultoras, sabemos qué 
tienen, y en algunos casos, en algunas comarcas, a través de los estudios que 
hemos hecho, sabemos cuáles van a dejar la actividad en los próximos años. 
No existe un mapa general de necesidades o de cuándo se va a producir el 
cambio, porque una persona agricultora una vez que deja también o que se 
jubila, en algunos casos continúa con la actividad agraria para complementar 
las rentas tan bajas que suponen esas jubilaciones. Entonces, de alguna 
manera complementan rentas. Entonces, en algunas comarcas tenemos 
mapas, en otras no. Y quizá sea un reto que hay que hacer frente en los 
próximos años, meses. Y de hecho se está haciendo ya en algunas comarcas 
de Bizkaia, cuando menos.  
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Zabalik gaude beste aukeretarako. Esan genezake gauzen esplotazioa izan 

zela nekazaritza, ortugintza konbentzionala izan da. Gaur egun martxan 
dagoena da ekologikoa edo ekologiko bidean kokatuta. Eta, jakina, zabalik 
egon beharko dugu… 

 
(13. zintaren amaiera) 
(14. zintaren hasiera) 
 
… gaur egun martxan dagoena da ekologikoa edo ekologiko bidean 

kokatu genuke. Eta, jakina, zabalik egon beharko dugu beste aukeretako eta 
horren bidez aukerak bizkorrak izan beharko dugu, eta begiratu non dauden 
gizarte honek eskaintzen dituen aukerak, oportunitateak. 

 
Zer epe beharko den errelebo gauzatu ahal izateko? Guk hiru urte ipini 

dugu, pentsatuz eurek ja lehendik dakarren formazioaz gain, bertan espazio 
honetan hartuko dute, osatuko dutela euren kapazitatea, eta ikusiko dute, 
aukera edukiko dute merkatu bat zabaldu ahal izateko. Eta, orduan, hiru urteko 
epea pentsatzen dugu nahikoa izango dela. Ziur asko hiru urte pasatuko dira, 
instalatuko dira eta jarraituko dute ikasten eta jarraituko dute oraindik euren 
esperimentuak egiten, denok egiten dugun moduan. Guk haztegien eduki 
genuen hasierako aurrekontu bat, eta aurrekontu hori gainditu dugu nahikotxo, 
nahikotxo. Orduan, ezusteak etorriko dira seguru, seguru, denontzako. 

 
Guretzako, Neusek esaten du "sois el test de los test de los test". Bueno, 

ba, zer esanik ez, ba, Ander eta Jonek kasuan. Haiek dira lehenengoak bide 
honetan, eta eurek dira lehenengo testerrak. 

 
Zertaz bizi diren bertatik, hau da, bertan dauden bitartean? Momentu 

honetan eurek…, eta ja erantzuten igual zeuri ere bai, gurekin kontratua… 
kontratu honen bidez dauka apur bat babes legala, babes…, bai, babes legala, 
babes juridikoa, zera, egiten dituzten salerosketak gauzatu ahal izateko. Eta 
gutxi bada ere, badauka sarrera minimo batzuk. 
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Proiektu honen bidez gure (…) ere bai, modu batean esateko, bultzatu 
apur bat edo intzentibatu eurek bertatik sortzen, ateratzen dituzten produktuei 
balio bat emateko eta eurek ere saltzeko. Orduan, pentsatzen dugu igual 
lehenengo urtean ez da izango. Oraindik azkenengo balorazioa egin beharko 
dugu, lehenengo urtekoa. Baina hurrengo urteetan pentsatzen dugu balantze 
positiboa izango dela, erosketak eta salmentaren arteko balantze positiboa 
izango dela, eta hori izango da guretzako beste diru iturri bat.  Hori izango da. 

 
Ikasten gabiltzan moduan, ba, oraindik gauza batzuk afinatu beharko 

dugu, zeren gure (…), gure bai testerrak eta gu bultzatzaileen artean. Eta euren 
artean izango da ere bai konpromisoen zerbait, karta bat erredaktatzea eta 
onartzea alde bietatik. 

 
Esateko moduan, nos tiramos a la piscina sin saber mucho si había mucha 

agua, si había poca, cómo estaba. Hori da arrisku bat. Baina pentsatzen 
genuen momentu horretan derrigorrezkoa zela hori egiten. 

 
Beste sektoreetarako… Beno, ja, barkatu, ja uste dut amaitu dudala (¿…?) 

egindako galderekin. 
 
Amaitzeagatik, erregimen juridikoa momentu honetan (…) daude 

kontratatuta beste entitate batetik. Entitate honek ematen (…) soldata bat, gero 
Durangaldeko udalak kitatu egingo (…), zurituko du entitate honekin, MIBA 
Kooperatibagaz. MIBAk ematen du babes legala salerosketak egin ahal izateko. 
CIF, erabiltzen duten CIFA da MIBArena. Eta ematen dituzten fakturak eta abar 
MIBAren izenean joaten dira. 

 
Jende gehiagok interesa erakutsi duen? Bai. Erantzuten (…) guk ditugun 

perfilei? Ba, ez. Egia esan, guk haztegi moduan eduki genuen suerte asko Jon 
eta Anderrekin, ze benetan eurek erantzuten (…) guk eduki genuen perfilarako. 

 
Beste interesa erakutsi duten beste pertsonen perfila? Ba, ez zen izan hain 

egokia. Bitartean, gero behin publizitatea eta martxan hasi eta gero eta 
aurkezpenak egin eta gero hurreratu dira beste pertsona batzuk, eta esan 
genien ere perfil debe beteko (…). Eskoletatik irteten diren gazteek beteko 
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lukete perfil hori, oso gazteak izan arren. Baina ez da... ez (…) aurreratu. 
Beharbada oso gazteak dira. Heldutasun puntu bat faltako zaie ziurrenik pauso 
hori eman ahal izateko; euren kontutik ipini ahal izateko. 

 
Eta beste sektoreei zabalik gaude; zabalik gaude. Eta Bizkaian lantzen ari 

garen beste proiektu batzuk beste sektoreekin lotuta daude. 
 
 
RED DE ESPACIOS TEST AGRARIOS RETAREN KOORDINATZAILEAK 

(Monllor Rico): Eskerrik asko. 
 
Voy a complementar algunas cosas de las que ha dicho Juan Mari porque 

creo que está casi todo resuelto. Ya no hay dudas. Sí, hay muchas. 
 
En la parte de cómo se podrían implicar las instituciones competentes y 

cómo es el tema de la compatibilidad de fondos. Si fuéramos con lupa a cada 
uno de los espacios test agrarios que ahora se han desarrollado en los 
diferentes territorios a nivel estatal, cada uno es un mundo, cada uno… Hay 
algunos que han nacido de ayuntamientos, otros de grupos de acción local, 
otros de cooperativas. Y en el fondo cada uno se ha buscado la vida dentro de 
marcos de proyectos dentro de un grupo operativo del ministerio, de un grupo 
operativo a nivel regional, en la AIF que ahora tiene el CEAL y Ayuntamiento 
de Vitoria, fondos de proyectos de competitividad territorial en Cataluña, 
ayudas de fundaciones privadas. O sea, es un mapa de financiación que le 
podríamos llamar un poco busca vidas, porque no entran…   

 
(14. zintaren amaiera) 
(15. zintaren hasiera) 
 
… o sea, es un mapa de financiación que le podríamos llamar un poco 

busca vidas, porque no entran, no encajan ahora mismo, no hay una línea 
para cofinanciar. Yo creo que aquí vamos a tener que hablar siempre de 
cofinanciación… (Berbotsa) Bueno, yo creo que si hay una parte de 
cofinanciación quiere decir que hay diferentes entidades implicadas. Igual 
pueden cofinanciar diferentes partes del proyecto porque hay diferentes 
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necesidades. Como os hemos estado explicando, pues hay una parte que son 
las inversiones, el mantenimiento, otra, por ejemplo, el mapa de dónde 
estamos al nivel de relevo. Eso no es un espacio test agrario, pero sí puede ser 
una de las actuaciones dentro de un programa de preinstalación, que es otra 
de las ideas que también queríamos compartir hoy. Os traemos un proyecto 
concreto, que son los espacios test agrarios, pero yo creo que… Bueno, y como 
RETA que represento hoy, apostamos porque haya una idea global, o sea, 
porque realmente haya un relato que permita que esas personas −como Ander 
o como las personas de ese entorno que se quieren incorporar− tengan esa 
dignidad, ese camino, sea un espacio donde poder labrarse un futuro. Por eso 
el programa. 

 
Entonces, bueno, si fuera toda la financiación de un mismo sitio sería, 

entre comillas, pues más fácil. Yo creo que puede haber una parte importante, 
evidentemente. Ahora mismo, de hecho, lo único que podemos hacer es 
mejorar, porque estamos partiendo de menos x. Entonces, yo creo que aquí, 
con un impulso, desde… Ahora estamos desde las instituciones regionales yo 
creo que Cataluña, o sea, si habría que mirar a alguien cercano sería a la 
Generalitat. Y, luego, evidentemente, el marco francés, que ya sabéis que a 
nivel institucional también es diferente. Con el ministerio llevamos un par de 
años trabajando, y seguramente pues empiecen en breve a darle apoyo, sobre 
todo, a la red, para que la red pueda dar un apoyo a los espacios test agrarios 
−que no sería de financiación, sino de creación de red, de apoyo, de 
conocimiento−. Entonces, bueno, pues también las competencias desde el 
ministerio son unas, y las que están transferidas a los territorios pues son otras. 

 
Yo creo que aquí vosotros sabéis más que nosotras de esta parte, de 

dónde están las competencias y cómo es el flujo de política pública en ese 
sentido. Entonces, yo creo que la realidad que tenemos ahora es que esa punta 
de lanza o esa piscina ya está. Que lo que tenemos nos sirve para funcionar, 
pero no es lo óptimo −yo creo que eso también hay que tenerlo en cuenta−. 
Y que lo que estamos proponiendo es un preGazteNek, o sea que realmente 
GazteNek está ahí. Yo creo que con HAZI, con Lorra, con las entidades que 
están en el día a día de todos estos procesos ya han ido viendo que esto es 
necesario. Yo creo que sería una herramienta maravillosa para que ellos 
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pudieran hacer mejor su trabajo, porque se empiezan a encontrar perfiles a los 
que no les pueden dar esta respuesta. Por tanto, no deja de ser, pues eso, la 
institucionalización o la organización de una herramienta que va a dar unas 
respuestas diferentes. 

 
El tema de los plazos, aquí me he apuntado también otro… Bueno, pues 

lo de los tres años, en cierta manera, lo hemos aprendido de Francia. Vamos 
a ver si es uno, dos, tres, también depende del subsector y de la persona, del 
momento en el que está, de lo que necesita. Pensad que hay testers o personas 
emprendedoras que llegan con 20 y otros con 45, que tienen familia, que no 
tienen familia, que son de la zona, que ya tienen un recorrido pero necesitan 
matizarlo, al revés, que saben muy poquito. Entonces, son proyectos muy 
flexibles, muy en el día a día. Pero es que esa es la realidad que hay. Y, además, 
la realidad que vamos a tener es que van a ser pocas personas, pero a esas 
pocas personas hay que atenderlas. 

 
Y ese es un poco, bueno, pues en el mundo rural los números ya sabéis 

que son pequeños y que hay que cuidarlos. Entonces, cada persona cuenta, 
cada persona cuenta para que podamos ir teniendo ese relevo efectivo, pues 
igual el objetivo no es aumentar la población, es que ya no perdamos más a 
nivel de población agraria. 

 
Aquí hay otro tempo que no es el de los tester, y sí me gustaría volverlo a 

matizar porque creo que es otro tema, que es el de las personas que van a 
ceder la actividad, las personas que van a abandonar. No podemos ir a ellas 
cuando tienen 70 años porque vamos tarde también. Bueno, igual, ahora lo 
vamos a tener que hacer y, de hecho, lo estamos haciendo. Pero si hubiese un 
programa o hubiese un itinerario, y esto también podemos aprender de Francia 
porque lo tienen mucho más pautado. Ellos hablan de siete años antes para 
poder empezar a planificar el traspaso a nivel patrimonial, a nivel de 
conocimiento, a nivel de relaciones, para tener tiempo también para 
equivocarse, porque igual pueden empezar con un relevo, pues imaginaros 
que Ander decide coger el relevo de una explotación hortícola que se va jubilar 
en los próximos cuatro años, y resulta que no, pues que no se entiende con la 
persona o que no es el sitio. Hay que darle la opción a la persona cedente de 
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que también pueda tener ese proceso. Entonces, ahí tenemos muy poco 
conocimiento. Y esa línea es una línea pues, evidentemente, de investigación 
para las universidades, de puesta en marcha desde ya para ir haciendo 
proyectos piloto y de vincularlo con los temas de preinstalación.  

 
Por eso el tema de los tiempos, que son proyectos que requieren tiempo, 

dedicación y una parte de mirada como mínimo a medio plazo, si no a largo. 
 
¿Este tiempo es para los dos o es para mí? Para los dos, vale. Pues 

entonces yo creo que ya está. Bueno, el tema de la mujer, barkatu, que no lo 
hemos mencionado, es muy relevante. Los indicadores en los espacios test 
agrarios hablan de que más o menos mitad y mitad, o sea que realmente 
teniendo en cuenta que el porcentaje de mujeres en el sector es menor, hay un 
elevado número de mujeres que no tienen orígenes agrarios directos que se 
incorporan al sector. Y se incorporan con modelos como lo que nos ha 
explicado Ander, mucho más vinculados a la escala local, a la producción 
ecológica, a pequeñas y medianas empresas, a canales cortos, a elaborar su 
producto. 

 
Entonces, una manera de incorporar o de facilitar la incorporación de 

nuevas mujeres es facilitarles sus modelos, y realmente facilitar que puedan 
tener… que se puedan incorporar en esos modelos que están planteando, 
mucho más territoriales que en otro tipo de incorporación… 

 
(15. zintaren amaiera) 
(16. zintaren hasiera) 
 
… incorporar en esos modelos que están planteando, mucho más 

territoriales que en otro tipo de incorporación. 
 
Por tanto, sí que hay un indicador de género en la parte de las personas 

que se incorporan de fuera del sector. Entonces, los espacios test agrarios 
facilitarían también esa visibilización de la mujer. 
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Y, luego, la parte de si hay otras orientaciones productivas, por ejemplo, 
los seis que hay en espacios test agrarios en la RET, hay tres hortícolas y hay 
tres ganaderos. Y eso es una parte que, bueno, que la idea es que pueda haber 
espacios test agrarios en diferentes orientaciones productivas. 

 
Y hasta aquí. Eskerrik asko. 
 
 
HAZTEGIA NEKAZARITZA TEST GUNEAN ARI DEN TESTERRAK 

(Zorrakin Gongeta): Bale. Baraktu ez baditugu erantzuten egindako galdera 
denak, ze iruditzen zait arraroa horrela apuntatu behar izatea eta gero erantzun. 
Asike, ahaztuko zait baten bat, seguru.  

 
Galdetu didazue ze oztopo Haztegia proiektu barik edukiko nuke apurtxo 

bat hasteko sektore honetan. Eta nik uste dut oztopo handi bat dela 
ekonomikoa. Ze, azkenean, ez badaukazu inbertsio bat egiteko kapazitate hori, 
ez daukazu zelan hasi si no le caes bien al baserritarra, eta si te cede las tierras, 
karu dago asuntoa. 

 
Eta, gero, nik Haztegia proiektua ezagutu baino lehenago, joan nintzen 

GazteNek programara apurtxo bat galdetzen haiek zelan lagundu ahal zidaten. 
Eta, klaro, dira laguntzak ere bai, baina behar duzu jakintza bat edukitzea 
laguntza horretara konprometitzeko. Orduan, Haztegia, kasu horretan, ematen 
dizu hasierako adaptazio fase horretan behar duzun dena. 

 
Eta gauza gehiago beharko dira, seguramente, baina, bueno, joango gara 

ikusten. 
 
Gero, galdetu duzue erakundeek zelan lagundu ahalko luketen diru gabe 

edo dirua kontuan hartua barik. Nik uste dut edukazioa edo irakasketa izango 
zela funtsezko gauza bat. Azkenean, gaur egun, ez dakit, gaur egungo gazteak, 
ni baino gazteagoak direnak eta txikitatik ez dut ikusten daukatenik interesik ez 
gure lurran, ez gure produktuetan, ez horrekin lortu ahal dugun guztiarekin. 
Orduan, nik uste dut apurtxo bat kontzientziatzea edo motibatzea gazte horiek, 
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ba, eduki ahal dutenak orain 10, 15 urte, daudela egun guztian mobilarekin, 
ikustera badagoela beste modu bat disfrutatzeko bizitzaz aparte de tecnología. 

 
Eta ez dakit, nik, adibidez, orain azkenaldian, disfrutatzen dut pilo bat 

sukaldatzen nik ateratzen ditudan produktuekin, janariak egiten lagunekin. 
Orain orain dela gutxi sagardoa egin dut, Bastante dela gure tutorea, Jon 
Bastante erakusten digu apurtxo bat ortugintzan. Hari lagundu sagarrak biltzen, 
eta gero sagarrak eman zizkidan, eta sagardoa egin, lagunekin konpartitu. Ez 
dakit, nik uste dut balore horiek galdu direla azkenaldian, eta nik uste dut direla 
balore batzuk berreskuratu behar ditugunak gura badugu eduki errelebo hau 
ere bai. 

 
Azkenean, ere bai erantzunda Podemosekoena nik uste dut zela. Ez dakit, 

zelan motibatu o zelan ikusten duten nire figura beste pertsonek eta zelan ahal 
diren motibatu horretara. Nik uste dut daudela gauza oso gutxi behar ditugunak 
–ja jarrita modu filosofiko batean− zoriontsu izateko, eta ez dela dirua, egitea 
bidaiak hortik, bidaiak handik. Eta nik beti esaten dudana, jatekoa eta 
edatekoa eduki, etxe bat non lo egin eta lagunak eta familia zeintzuekin 
konpartitu gauzak. Eta, azkenean, gaur egun ez diogu ematen garrantzia hori, 
nire ustez, hiru gauza inportante horiei. Gaude denbora guztian begiratzen 
besteak zer daukan, (…) daukala, kotxe hobe bat, ez dakit zer, bata eta bestea. 
Baina horri ez diogu ematen garrantzirik, eta benetan nik uste dut dela betetzen 
gaituena, edo ni, behintzat, betetzen nauena. Orduan, alde horretatik hori. 

 
Gero, Juan Marik erantzun du ere bai zertatik edo (…), edo lo que sea, 

instalatu arte edo hori. Eta lehenengoko urtean bai egin behar dituzula ingresu 
batzuk, eta lortzen dituzun sarrerak, nire kasuan, nik uste dut kubritzen dituztela 
nik egindako gastuak. Invernaderoa-eta montatu behar izango banu, ez luke 
kubrituko; hori argi dago, ze da inbertsio oso handi bat. Baina, behintzat, 
urteko inbertsioak direnak nik kubritzen ditut, eta, gainera, atera dezaket dirua 
nire beharrizanak betetzeko; nire beharrizanak izan daitezkeela gutxiago beste 
batek dituen beharrizanak kontuan hartuta. 

 
Baina, hori, azkenean, ortugintzan lan eginda ere bai jatekoa, ondo lan 

egiten baduzu, badaukazu; jatekoa lortu dezakezu. Eta, nire ustez, hori 
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garrantzitsua da. Eta, gero, aparte lortutako dirua zure bizitzako beste proiektu 
batzuetarako. 

 
Gatza da gero ja pentsatuta, ba, igual familia edukitzea, ume horiei 

ikasketa batzuk eman, bata, bestea, horretarako bai saiatu behar dela oso fin 
diru bastante lortzeko. Eta hor bidea dago oraindik egiteko. Baina, bai. 

 
Eta Haztegiaren ostean, zer? galdetu didazue hortik. Ba, Haztegiaren 

ostean, azkenean, nik gurako nuke erabaki bat hartu, lursailen bat hartu eta 
bertan instalatu, edo ikasten jarraitu. Ez daukat jarrita en plan meta zehatz bat, 
ze hiru urtetara beste egoera batean egongo naiz, beste gauza batzuk jakingo 
ditut eta pentsatuko ditut, eta beste pentsamendu bat edukiko dut. Orduan, 
klaro, igual, ematen du Haztegiatik irtetean ja hartu behar ditugula lur batzuk 
eta instalatu. Nik uste dut hori eginda, GazteNekeko laguntzekin-eta 
bideragarria izango zela, baina ere bai ez ditut ixten ateak…  

 
(16. zintaren amaiera) 
(17. zintaren hasiera) 
 
… GazteNeko laguntzekin-eta bideragarria izango zela, baina ere bai ez 

dut ixten ateak beste gauza batzuk ikasi edo beste alor batzuetan irakasketan 
edo holako zeozertan ere bai konplementatzeko nire aktibitateak. Orduan, 
apurtxo bat zabalik oraindik; ikasketa prozesu bat da. 

 
Eta eskerrik asko. 
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Ba, bigarren azalpenak entzun 

ondoren, taldeen bigarren txanda. 
 
EH Bildu taldetik, Etxebarria andrea, nahi duzunean. 
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ITXASO ETXEBARRIA ASTONDOAK: Bueno, pues muchas gracias de 
nuevo por todo lo que nos habéis aclarado. La verdad es que ya yo creo que 
no me queda nada por preguntar. 

 
Simplemente, decir que, efectivamente, creo que ya se ha puesto de 

manifiesto que… Bueno, preguntaba el señor Prieto a ver si hay un mapa de… 
Pues yo creo que los datos son el mapa. Yo creo que está muy claro. Los datos 
a los que nos enfrentamos en la próxima década creo que nos dan, nos 
dibujan, un paisaje bastante preocupante. 

 
Y creo que el vuestro es un proyecto… Bueno, el vuestro, este en concreto, 

pero también los que se están poniendo en marcha, yo creo que son proyectos 
muy valientes, comprometidos, colaborativos, consensuados −que me parece 
también muy importante−, y que aunque haya imprevistos, como el que 
comentaba Juan Mari, de que el presupuesto se dispara hasta límites que no 
se pensaban y puede haber momentos de frustración, pues escucharle a Ander 
explicar que en este primer año que, por lo menos, está recuperando las 
inversiones que está teniendo que hacer y vivir dignamente, dentro que sus 
necesidades a lo mejor no sean tan exigentes como las otras personas, pues 
ya en sí me parece superpositivo. 

 
Habéis hablado de colaboración público privada. Y yo creo que sí, que, 

efectivamente, colaboración público privada −que se suele hablar mucho de 
eso en esta casa−, pero acompañada, tan acompañada como en otras 
colaboraciones público privadas; es decir, no esta colaboración público 
privada por ser emergente, por ser piloto de un piloto tiene que ser menos 
acompañada que otras colaboraciones. Yo creo que está claro que está 
funcionando, que en Francia y en otras zonas está dando respuesta a unas 
necesidades que están ahí, y que, por lo tanto, por parte de las instituciones 
tiene que haber un acompañamiento y tiene que haber una implicación y tiene 
que haber un asumir como propio este reto que es de todos, que para eso 
están las instituciones públicas. 

 
Habéis mencionado la cooperativa que está colaborando en el caso de 

Haztegia, y, jo, yo antes no lo he mencionado, pero me parece 
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superimportante. O sea, yo creo que las cooperativas también tienen que ser 
cómplices de todos estos procesos, porque me parece que tienen mucho que 
aportar y mucho que ayudar y que empujar a este tipo de proyectos. Me parece, 
la verdad, muy positivo. 

 
Y luego, comentabas Neus lo del acompañamiento para el cierre o para 

el relevo de esas personas que van a dejar su tierra y todo aquello por lo que 
han trabajado toda su vida, que es complicado a veces, que vemos a algunos 
que están jubilados y siguen y siguen y siguen yo creo que no por necesidad, 
sino porque no quieren rendirse, no quieren dejar aquello que les ha dado la 
vida, por lo que han dado la vida y que les ha dado la vida. Y me parece… 
Me emociono un poco. Me parece pues eso, superpositivo… Momento… 
Barkatu. Me parece superpositivo pues eso, que se les acompaña, que se les 
dé una salida, que se les dé una garantía de que, bueno, una garantía, o, por 
lo menos, un intento de que aquello por lo que han peleado tanto se va a dejar 
en buenas manos. 

 
Y nada más. Ah, sí, lo que ha comenzado Ander de la educación, de llevar 

a las aulas, de llevar a los txikis pues eso, lo bonito que tiene la vida en el 
campo y buscar un mensaje más positivo que el que normalmente… Ya lo he 
dicho antes, yo me incluyo, porque como a mí me toca aquí normalmente pedir 
y venir a pedir, pues también hay que quejarse un poquito. Pero, bueno, hay 
que dar también un mensaje positivo y tirar para adelante. 

 
Así que bueno, antes de terminar, desearle a Ander la mejor de las suertes. 

Siga o no siga, pues eso, que mucha suerte. Y gracias por haberlo intentado. 
 
Eskerrik asko. 
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Eskerrik asko, Etxebarria andrea.  
 
Eta, orain, Elkarrekin Podemos-IU taldeari emango diogu hitza. Angulo 

jauna. 
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GUSTAVO ANGULO GARCÍAK: Sí, nada, simplemente, para volver a 

agradecerles el haber venido al Parlamento y habernos acercado estas 
herramientas. Por darnos, bueno, por dármelas a conocer a mí en este caso, 
que seré el que menos sabe. Y sigo con Ander. Evidentemente, mucha suerte 
con tus proyectos. Ojalá te veamos pronto. 

 
Mila esker. 
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Eskerrik asko.  
 
Orain, Euskal Sozialistak taldearen txanda. Prieto jauna. 
 
 
TXARLI PRIETO SAN VICENTEK: Sí. Tomo la palabra para agradecer las 

respuestas a las preguntas que había presentado y para desearles que les vaya 
todo lo bien que sea posible. 

 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Eta, taldeen txandarekin amaitzeko, 

Molina andrea, Euzko Abertzaleak taldetik. 
 
 
RAKEL MOLINA PÉREZEK: Bai, bakarrik eskerrak emateko berriro. Eta, 

bueno, ba, zorte on. 
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Bueno, eta, ba, ez dakit zerbait 

gehiago zuek esaterik nahi baduzuen, orain daukazue aukera. 
 
 
HAZTEGIA NEKAZARITZA TEST GUNEAK (Totorika Otsoa): Bakarrik 

eskerrak ematea hona deitzeagatik, gure proiektua azaltzeagatik eta gure 
premiak, gure nahiak, gure gogoak kontatzeko aukera hau emateagatik. 
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RED DE ESPACIOS TEST AGRARIOS RETAREN KOORDINATZAILEAK 

(Monllor Rico): Moltes gràcies. Eskerrik asko. 
 
Y… bueno, ya que ha salido la emoción, porque yo creo que estos temas 

nosotros tres estamos aquí porque lo vivimos, lo sentimos, cada uno desde 
nuestro lugar; y seguramente muchas de vosotras también. Creo que habéis 
comentado antes que muchos también venís de caserío o de pueblo. Entonces, 
somos casi la última generación que tiene ese vínculo tan directo de irse un 
verano al pueblo de estar en la huerta con la abuela. Y, bueno, pues todo eso 
va a cambiar en las generaciones siguientes. Entonces, toda esta parte emotiva 
yo creo que no es banal, porque justamente nos lleva a que son proyectos de 
personas. Hoy ha venido Ander. Podría haber venido otro tester, otra persona 
tester. Y vuelvo a insistir, cuando estamos… 

 
(17. zintaren amaiera) 
(18. zintaren hasiera) 
 
… nos lleva a que son proyectos de personas. Hoy ha venido Ander. Podría 

haber venido otro tester, otra persona tester. Y, vuelvo a insistir, cuando 
estamos en el tema del cese, que es donde nos ha salido la emoción. Claro, 
hay una historia, hay una historia agraria, hay una historia en este caso de los 
baserris o de la masía catalana, hay una historia de nuestros pueblos, hay una 
historia muy, muy enraizada de lo que significa todo esto. 

 
Y esto lo hilo con que −y eso lo hemos comentado alguna vez− 

seguramente necesitamos perfiles… Ya no necesitamos solo un agrónomo, 
sino igual necesitamos un perfil más vinculado a un proceso de coach o de 
acompañamiento o de atender a esas emociones que se generan cuando tienes 
que hacer un duelo para dejar una actividad. Porque cualquier actividad 
económica que se cierra necesita ese periodo, pero en el caso de la actividad 
agraria, yo creo que tiene algunos valores que todavía son más fuertes. Y ese 
tema no es banal, porque ese es uno de los temas que está frenando la 
incorporación de una nueva generación, porque hay muchas personas que no 
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son capaces de dejar ir. Esto ya es un tema como más filosófico, pero es que 
estamos hablando de personas y de proyectos de vida. 

 
Otra causa relevante de las personas que se acercan a los espacios test 

agrarios es que acaban siendo proyectos de vida. Entonces, hemos empezado 
hablando de… Bueno, ha salido encima de la mesa que el sector continúa 
siendo un sector familiar. Continuará siendo esa parte del sector familiar, pero 
con otro tipo de familias, porque igual los proyectos, en vez de tener tres 
generaciones de la familia, son proyectos colectivos. Pues eso también es otra 
mirada, igual desde una economía más social y solidaria, con proyectos que 
van generándose tejido territorial. Y, como bien habéis citado, esa parte de 
desarrollo rural. Necesitamos que el agro sea también un elemento primario 
dentro de la cohesión territorial, dentro de las estrategias de geodiversidad, 
dentro de todo eso, que se nos llenan los papeles, pero que el día a día es muy 
complejo. 

 
Entonces, ya para resumir, que me queda este minuto, pero es que me 

parece maravilloso que haya salido el tema de la emoción, porque eso es lo 
que a nosotras también nos mueve haber sido pioneras en este sentido. Y yo 
llevo 20 años trabajando el tema de la incorporación de personas jóvenes al 
sector porque confío en él, porque confío en personas como Ander, porque lo 
he visto, porque creo que era necesario y porque estamos en un momento de 
urgencia. 

 
E igual que confío en personas como Ander, confío en las políticas 

públicas. Y por eso también estamos aquí. Y por eso creo que para nosotros 
es un día importante, porque podemos transmitiros esta necesidad de que ya 
están pasando cosas pero podrían pasar más, las podríamos ordenar mejor; 
podríamos facilitar esa alfombra roja para seguir emocionándonos −que es 
necesario− y para que en los pueblos continuemos teniendo esa parte de vida 
vinculada a un relevo de gente orgullosa, de gente contenta, de gente que 
llega a final de mes, de gente que nos da de comer. 

 
Entonces, son muchos elementos encima de la mesa que hacen de todo 

esto un proyecto de país. Y por eso pensamos, creemos, que necesitamos de 
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las instituciones para que realmente tenga un recorrido, más allá de que se nos 
quede en un papel o de que sea una idea maravillosa de un artículo científico 
pero que no pueda llegar a buen puerto. 

 
Así que, eskerrik asko. Y estamos aquí para lo que necesitéis. 
 
Gracias. 
 
 
HAZTEGIA NEKAZARITZA TEST GUNEAK (Totorika Otsoa): Bale. 

Eskerrik asko entzutearren eta hona inbitatzearren. Eta hori, nahi badugu 
azkenean gure Euskal Herria edo gure ingurunea daukagun moduan mantendu 
eta berataz disfrutatzen jarraitu, ba, azkenean, hay que apoyar eta hay que 
invertir en el medio rural. Eta hori denon esku dago, bai gure eta bai zuen esku. 

 
Eskerrik asko. 
 
 
BATZORDEBURUAK (Zabala Zarate): Ba, eskerrik asko zuei, Totorika, 

Monllor eta Zorrakin jaun-andreoi gurekin egoteagatik eta denbora tarte hau 
eta zuen ideiak partekatzeagatik. 

 
Eskerrik asko. 
 
Eta gure batzordea amaitzeko, azken puntua: "Erregu eta itaunak". Ez dakit 

norbaitek zerbait eskatzeko edo galdetzeko. Ez, bueno, ba, batzordea 
amaitutzat baita ere. 

 
 

Arratsaldeko hirurak eta hogeian amaitu da 
bilkura. 

 


